

BOLETIN APTM



N° 91 – DICIEMBRE 2022

EDITORIAL

VICISITUDES

Han sido variados los acontecimientos que han sucedido durante el presente año que pronto nos deja para iniciar un nuevo ciclo solar, de los cuales ya se mencionaron unos cuantos en la edición del mes pasado, a los cuales habría que agregar los últimos que han acaecido recientemente y que, de una forma u otra, afectan el normal desarrollo de los proyectos elaborados: la inesperada y sorpresiva afección a la salud del Presidente del Consejo Panamericano, que afortunadamente ya se encuentra en franca recuperación, y la crisis ocurrida recientemente en uno de los países de la región, cuyo significado por su extensión e implicancias, no es un asunto menor y que de un modo u otro afecta directamente en lo personal y profesional a nuestros colegas, para quienes van nuestros mejores parabienes y anhelos de una pronta solución a dicha instancia.

En tanto, hemos asistido como espectadores expectantes, valga el pleonasma, a prácticamente un mes de ineludible conexión (para una gran parte del planeta) y desconexión (por largos momentos) de la realidad diaria, a través de la emisión y transmisión del campeonato mundial de fútbol, lo cual nos transporta a un estado de euforia y efervescencia provocada por las endorfinas que nos llevan a olvidar que aún estamos en un estado de pandemia y que siguen existiendo casos a los cuales debemos atender, no olvidar o dar por superado el problema, dado que previo al evento señalado surgió además la viruela del mono (denominada ahora por la OMS como M-pox) y en el desarrollo de casi el final del mismo, la influenza del camello (del dromedario para ser más precisos y justos con la especie) y un explosivo aumento de una serie de enfermedades tropicales transmitidas por vectores como los mosquitos, zancudos y garrapatas, en sitios y lugares que no estaban epidemiológicamente bajo vigilancia, lo cual se debería exclusivamente al cambio climático, un factor hasta ahora no considerado como un elemento que estuviera directamente relacionado con efectos negativos sobre la salud de las personas.

Asimismo, los esfuerzos por el desarrollo de vacunas, que gracias a la tecnología han permitido acelerar los protocolos establecidos y llegar oportunamente a una gran parte de la población (con sus respectivos detractores y cuestionadores de dichos procesos), ha surgido del mismo modo una gran ocupación -mucho más que simple preocupación- por la seguridad de los pacientes y de las segundas víctimas, constituidas éstas por el personal de salud y los cuidadores de los enfermos, llegando a reconocerse tal esfuerzo como destacadas personalidades en este ámbito en Latinoamérica a 2 Tecnólogos Médicos de Chile en la reciente edición de un libro sobre el tema y que está a su disposición para ser descargado libremente en este mismo Boletín APTM para conocer sobre ello e ir incorporándose a este nuevo desafío, porque no hay que olvidar nunca que "el saber no ocupa lugar".

Como es posible apreciar, desde aquellos problemas domésticos o personales que han provocado estragos entre quienes apreciamos, como aquellos que abarcan un sinnúmero de personas en el orbe, las vicisitudes acontecidas durante el presente año han sido de una magnitud que nos ha sido simplemente imposible sustraernos o evitarlas, por lo que todos nuestros esfuerzos han estado dirigidos a entregar nuestros servicios profesionales más allá de toda consideración y deberemos continuar estando alertas por mucho tiempo más para que la salud de nuestros semejantes pueda superar estas nuevas patologías, que de una forma u otra, han aparecido (o reaparecido) para quedarse entre nosotros poniéndonos a prueba como Humanidad, pero como ya lo hemos dicho antes, los obstáculos son para superarlos, las dificultades para eliminarlas y los problemas para solucionarlos... esa es nuestra misión y no debemos nunca olvidarla.

*TM. Mg. JUAN CARLOS ARAYA
PAST PRESIDENT*

ASOCIACIÓN PANAMERICANA TECNÓLOGOS MÉDICOS



MENSAJES DEL PRESIDENTE

Con fecha 10 de Diciembre el *Past President* recibió el siguiente mensaje del Presidente desde la sala del hospital donde se encuentra aún internado recuperándose, el cual se transcribe a continuación:

“Hola Colegas, amigos, profesores (...), quiero agradecer todo su.. la fuerza que me dieron para estar adelante... hoy día ya me siento distinto, ya soy el Lucho de antes, me falta un poquito de kine, aquí me está ayudando mi profesora y yo creo que me voy a poner el traje de Viejo Pascuero para estar con Uds... Muchos cariños, un abrazo grande muy fraternal, que estén bien.. yo voy para allá”.



El día 16 de Diciembre envió este nuevo audio, ahora ya desde su hogar y en compañía de su familia, agradeciendo a todos los que enviaron sus mensajes de fuerza para superar los difíciles días en UCI. He aquí una síntesis de su mensaje:

“Hola, aquí estoy, en mi casa, han pasado varios días, me siento más repuesto (...) agradecer de todo corazón a quienes estuvieron atentos a mi salud, yo sé que la fuerza de Uds. me sacó de donde me estaban llevando, no sé si al cielo o a otro lado pero me hicieron devolverme (...) agradecer a quienes me ayudaron durante los 30 días que estuve hospitalizado, pero va a pasar, tengo mucha ayuda acá en mi casa... agradecer a los Tecnólogos y a todos los que han estado en los whatsapps quienes han estado preocupados a través de la Yolita, de la Patty, de la Anita mandando sus cariños (...)

Aquí estoy de vuelta, espero que pasemos una linda navidad (...) y cariños para todos... insisto en mi agradecimiento de todo corazón, espero salir de esto para estar pronto de vuelta para darles mi mano... y cariños para todos.”

Hoy 27 de Diciembre, se comunicó telefónicamente con el *Past President*, para agradecer los mensajes recibidos y ponernos al día de su franca recuperación, teniendo aún que estar bajo vigilancia médica y rehabilitación kinésica, pero con muy buen ánimo y dispuesto para continuar con su labor y seguir compartiendo con todos los colegas de la APTM, expresando además su voluntad de delegar algunas representaciones necesarias en el *Past President* hasta su total reintegración como Presidente del Consejo Panamericano.

ESTIMADOS COLEGAS PANAMERICANOS

MUY SINCERAMENTE ESPERAMOS QUE A PESAR DE TODAS LAS DIFICULTADES VIVIDAS ESTE 2022, PUEDAN DISFRUTAR JUNTO A LOS SUYOS DE UNAS FIESTAS DE FIN Y COMIENZO DE AÑO QUE LES SEAN PLENAS DE AFECTO Y CARIÑO, COMO ASIMISMO VAYAN PARA TODOS USTEDES, NUESTROS MÁS SINCEROS DESEOS DE ÉXITO PROFESIONAL Y FELICIDAD PERSONAL PARA 2023.

APTAM

ASOCIACIÓN PANAMERICANA TECNÓLOGOS MÉDICOS

TM. Mg. LUIS ÁLVAREZ - PRESIDENTE
TM. Mg. SARA VALER - SECRETARIA
TM. Lic. JAQUELINE FARAH - DIRECTORA
TM. Mg. JUAN CARLOS ARAYA - PAST PRESIDENT



APTAM -UTA



Estimados Colegas Panamericanos:

Ponemos en su conocimiento el enlace <https://www.facsal.cl/#> que los dirigirá directamente a la APTM desde la página web de la Universidad de Tarapacá-Arica (Chile), donde además podrán conocer las actividades que desarrollan los directivos, docentes y alumnos de la carrera de Tecnología Médica.

The screenshot shows the FACSAL website interface. At the top, there is a navigation menu with the following items: Decanatura, Carreras, Investigación, Vinculación, and Alumnos. Below the menu, there is a search bar and a social media icon for Facebook. The main content area features the hashtag #Aptm and the text "Asociación Panamericana de Tecnólogos Médicos". A button labeled "Conoce más aquí" is positioned below the text. On the right side, there is a circular logo for the Asociación Panamericana de Tecnólogos Médicos (APTAM) featuring a globe and various national flags.

ARGENTINA

The poster for the 74th Argentine Biochemistry Congress 2023 features a dark blue background with a molecular structure motif. The text includes: "ABA" in large blue letters, "74° CONGRESO ARGENTINO DE BIOQUÍMICA 2023", "13 al 16 de junio de 2023", "Buenos Aires Marriott Hotel", "Argentina", and the ABA logo with the slogan "La Bioquímica Expansión sin Límite". Three hexagonal images are arranged in a curve: a city skyline at night, a building with a dome, and a laboratory setting.

The greeting card has a white background with a decorative border of gold stars and horizontal lines. The text reads: "Feliz Navidad" in a large, elegant script font, followed by "Les desea" in a smaller script font, and "SOCIEDAD ARGENTINA DE HISTOTECNOLOGÍA" in a bold, sans-serif font.

CHILE

	<p style="text-align: center;">FSP</p> <p>La Fundación para la Seguridad del Paciente-Chile, realizó en el marco de la celebración del Día Mundial por la Seguridad del Paciente instituido por la OMS el 17 de Septiembre, el lanzamiento del libro "personalidades de la Seguridad del paciente en Latinoamérica" dedicado como un reconocimiento a quienes se han destacado en el tema y han marcado con su experiencia el rumbo que como profesionales de la salud, debemos tener en este ámbito de nuestro diario quehacer.</p> <p>La edición se encuentra a libre disposición en el siguiente enlace: https://www.fspchile.org/wp-content/uploads/2022/09/LIBRO-PERSONALIDADES-DE-SEG-PAC-LATAM.pdf</p>
-----------------------------------------------------------------------------------	--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

ESPAÑA

 SOCIEDAD ANDALUZA DE ANÁLISIS CLÍNICOS Y MEDICINA DE LABORATORIO	
<p>Estimados Colegas Panamericanos: Desde la SANAC tenemos el honor de presentarles la última edición de su Newsletter, en donde se destaca nuestro Boletín APTM, lo cual agradecemos siempre. Además, ponemos en su conocimiento el libro avalado por la sociedad, sobre "Algoritmos Bioquímicos en el diagnóstico precoz de dislipemias en el laboratorio clínico" donde la autora principal, miembro del Comité Científico, la Dra. Arrobas, resalta el papel imprescindible del laboratorio clínico y, entre otros, aporta herramientas actualizadas para facilitar la evaluación de este tipo de pacientes.</p>	
<p style="text-align: center;">El texto se encuentra disponible en la web www.sanac.es</p>	
	

IFCC



Estimados colegas Panamericanos:

Rincón Iberoamericano, para los de habla castellana, y portuguesa, hay libros, links, documentos y valiosa información actualizada para todos los profesionales de la medicina de laboratorio:

[Ria \(ifcc.org\)](https://www.ifcc.org)

En la Sección Enlaces – Enlaces a Sociedades Científicas

<https://www.ifcc.org/ria/links/>

Asociación Panamericana de Tecnólogos Médicos

The banner features a blue background with a globe and two hands in blue gloves. The text reads: 'COLUMBIA | MAILMAN SCHOOL OF PUBLIC HEALTH | GLOBAL CONSORTIUM ON CLIMATE AND HEALTH EDUCATION'. The main title is 'CLIMATE CLINIC'. Below it, it says 'New Podcast Episodes Weekly - Tune-in Today!' and provides the URL 'https://bit.ly/climateclinicpod'. On the right, there is a smaller version of the banner with the text 'The podcast that brings you the latest climate and health headlines each week'. Below this, it says 'Connecting, Mobilizing & Amplifying Climate and Health Education' and 'New Episodes Weekly - Tune-in Today!' with the same URL. There are two buttons: 'LISTEN NOW' and 'WEBSITE'. At the bottom, there are four small icons: 'BE THE EXPERT', 'CODE RED', 'CODE GREEN', and 'BE THE CHANGE'.

Estimados Colegas Panamericanos:

Consortio Global sobre Clima y Educación para la Salud de la Universidad de Columbia, una de nuestras nuevas alianzas del presente año, pone a disposición de todos los interesados estos podcats sobre Salud y Cambio Climático, a los cuales pueden acceder en Spotify, plataformas de Apple y en el siguiente enlace:

<https://bit.ly/climateclinicpod>

The banner has a blue background with a grid pattern. At the top, it says 'DÍA DE LA SALUD UNIVERSAL 2022'. Below that, the main message is 'Forjemos el mundo que queremos: un futuro saludable para todos y todas'. Underneath, it says 'Reunión de Alto Nivel' and 'Lunes 12 de diciembre, 10.00 horas (EST)'. At the bottom, there are several logos: OPS (Organización Panamericana de Salud), ODS 12C (Objetivo de Desarrollo Sostenible 12, Consumo responsable), and 'Salud universal Acceso y cobertura para todos' with a logo of a person under a shield.

12 DE DICIEMBRE - DÍA DE LA SALUD UNIVERSAL

Bajo el lema **Forjemos el mundo que queremos: un futuro saludable para todos y todas**, la Organización Panamericana de la Salud (OPS), invitó a celebrar el Día de la Salud Universal con una reunión virtual de Alto Nivel liderada por la Directora Carissa F. Etienne, quien junto a expertos y líderes de la Región de la Américas profundizaron en los elementos políticos de un llamado a la acción para asegurar el derecho a la salud para todas las personas, las familias y las comunidades que aún carecen de acceso y cobertura a servicios de salud esenciales, integrales y de calidad, basados en la Atención Primaria de Salud (APS), y para relevar los valores que sostienen la Salud Universal: el derecho a la salud, la equidad y la solidaridad.

Por nuestra parte, destacamos la intervención de la Ministra de Salud de Argentina Carla Vizzoti, quien puso de manifiesto la integración del Laboratorio y la epidemiología a la triada de atención en salud.



CEPAL

Principales mensajes

- **La salud es central para el desarrollo sostenible:** sin salud, no es posible el desarrollo social inclusivo, económico y sostenible
- **Después de casi 3 años de pandemia** la región enfrenta un contexto de varias crisis en cascada, con una **crisis social que permanece vigente**
- La **desaceleración del crecimiento económico**, la débil **recuperación del empleo**, la **inflación al alza** y el **aumento de la pobreza y pobreza extrema** profundizan la **crisis social prolongada** en la región
- Es así como **el derecho a la salud se ha visto amenazado** a través del profundo impacto de la crisis social en los **determinantes sociales de la salud**
- Es fundamental avanzar hacia **sistemas de protección social universales, integrales, sostenibles y resilientes** que, entre otros factores, actúen sobre los determinantes sociales de la salud, junto al **fortalecimiento de los sistemas de salud**, para garantizar el derecho a la salud de manera universal
- Se requieren **reformas estructurales** que avancen en garantizar **el derecho a la salud y enfrenten la desigualdad** en la región

CAMPUS VIRTUAL DE SALUD PÚBLICA



Estimados Colegas Panamericanos:

Este año en el Campus Virtual de Salud Pública de la OPS hemos superado los 2 millones de usuarios. Les queremos agradecer por formar parte de esta red de personas, instituciones y organizaciones que desde 2008 comparten cursos y recursos de conocimiento.

Les deseamos felices fiestas y un excelente 2023 lleno de nuevas experiencias de aprendizaje.

Gracias por ayudarnos a acercar el conocimiento a la práctica y por su continua dedicación al campo de la salud pública en las Américas.

Comienza el 2023 matriculándote a nuestros nuevos [cursos de autoaprendizaje](#).

Que el año que viene podamos hacer aún más para avanzar hacia un mundo más sostenible en el que, entre otras muchas cosas, la salud se vea reforzada como derecho humano fundamental.

¡Buenas fiestas y feliz 2023!

RETS RIETS RETS-CPLP



Feliz Navidad

— Y PRÓSPERO AÑO NUEVO —

En estas fechas especiales, el equipo de Meet in Chile de Sernatur quiere agradecer su compromiso con Chile y el turismo de reuniones.

Estamos firmemente convencidos que el desarrollo del sector MICE en Chile no sería posible sin el trabajo y apoyo de todos ustedes.
Tengan una muy feliz navidad y un excelente 2023.

Un cariñoso saludo,
Equipo de Meet in Chile de Sernatur



Este año ha sido magnífico gracias a personas como usted. Esperamos que el próximo año podamos seguir creando hechos y transformando realidades para mejorar la salud de las personas.

Feliz navidad y un 2023 lleno de amor y bienestar son los deseos del grupo de colaboradores de R&A Smart Health.

R&A SMART HEALTH

∞ **APT^M** ∞

30 AÑOS

«AVANZANDO JUNTO CON USTEDES»

